

GULLIVER PUBLIE LES RESULTATS GENERAUX  
DE SON QUESTIONNAIRE AU 15 JUIN 1964

(éventuel chapeau d'introduction sur "l'affaire")

\* \* \*

134'255 questionnaires au 15 juin

Gulliver a calculé que depuis le jour de l'ouverture de l'Expo 134'255 personnes ont en effet répondu à son questionnaire, dont 82'678 hommes, 51'374 femmes et 203 personnes qui ont répugné à lui indiquer le sexe auquel elles appartiennent. Il y avait 65'808 Suisses alémaniques (hommes et femmes), 47'198 Suisses romands, 3'309 Tessinois, 2'809 Grisons, 2'073 Suisses de l'étranger, 12'886 étrangers et 272 personnes qui n'ont pas dévoilé leur origine. Il sait qu'au nombre de ces 134'255 personnes :

- 59,4 % sont de confession protestante, 31,9 % de confession catholique, 3,1 % d'une autre confession ou religion et 5,2 % sans confession;
- 22,2 % sont nées entre 1945 et 1949 (16 à 20 ans), 38,3 % entre 1930 et 1944 (20 à 34 ans), 21,7 % entre 1915 et 1929 (35 à 49 ans), 11,7 % entre 1900 et 1915 (50 à 64 ans) et 3,1 % avant 1900 (plus de 65 ans);
- 10,3 % habitent dans une localité de moins de 1'000 habitants, 25 % dans une localité de 1'000 à 10'000 habitants, 16,2 % dans une localité de 10'000 à 30'000 habitants, 11,1 % dans une localité de 30'000 à 100'000 habitants et 36,8 % dans une localité de plus de 100'000 habitants.

Gulliver pourrait également vous dire quel est le degré de formation scolaire de ses correspondants et leur métier, ou préciser la situation qu'ils occupent dans leur profession. Par exemple que le tiers ont terminé leur scolarité par une école professionnelle, qu'il n'a reçu à "Un jour en Suisse" que 3'786 agriculteurs contre 33'113 personnes travaillant dans l'industrie ou l'artisanat, 7'619 ouvriers contre 33'700 employés et 32'665 apprentis ou étudiants.

Ces 134'255 personnes ne sont pas toute la Suisse.

Gulliver ne méconnaît pas en effet que les réponses de ces 134'255 personnes ne composent pas une opinion représentative de l'ensemble de la population suisse quant aux questions qu'il a posées, notamment parce que les divers groupes linguistiques ou confessionnels qui forment la population de la Suisse ne sont pas proportionnellement représentés par ces 134'255 visiteurs : parmi eux il n'y avait par exemple que 31,9 % de catholiques alors que 41,54 % des Suisses sont de confession catholique, qu'il n'y avait que 56,4 % de Suisses alémaniques contre 71,5 % dans la réalité, ou qu'il y avait 38,3 % de visiteurs âgés de 20 à 34 ans contre 28 % du même âge dans l'ensemble de notre pays.

Il lui paraît cependant intéressant de publier les résultats généraux de son questionnaire au 15 juin. Il publiera bien entendu après l'Expo les résultats détaillés qu'il aura obtenus durant les six mois qu'il aura passé à Vidy, résultats qu'il assortira des commentaires indispensables à leur interprétation, laquelle exige des nuances et passablement de prudence. Il fera à cette occasion part des observations qu'il a faites durant les trois années de son voyage au pays des Suisses.

Voici donc les réponses qu'ont faites à ses 12 questions les 134'255 visiteurs de l'Exposition Nationale qui ont bien voulu remplir son questionnaire entre le 30 avril et le 15 juin.

\* \* \*

Quel est le devoir principal de l'école ?

Je pense que l'école doit avant tout :

- donner à l'enfant une solide culture générale	36,3 %
- lui apprendre à avoir un jugement indépendant	20,2 %
- le rendre conscient de ses responsabilités	12,1 %
- le préparer au choix d'une profession	8,4 %
- en faire un bon citoyen	8,3 %
- l'élever dans le respect de la morale chrétienne	7 %
- lui apprendre que le travail ennoblit l'homme	5,1 %
- éveiller son intérêt pour les sciences	1,5 %

n'ont pas répondu à cette question : 7,4 %

Total : 100 %

\* \* \*

Le Bon Suisse

- Peut-on être un "bon Suisse" et naturalisé ?	oui	77 %
	non	21,5 %
	non-réponses	1,5 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et ne jamais voter ?	oui	22,3 %
	non	76,3 %
	non-réponses	1,4 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et ne se lever qu'à 9h du matin ?	oui	59,7 %
	non	38,7 %
	non-réponses	1,6 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et se déclarer sans confession ?	oui	51,8 %
	non	46,4 %
	non-réponses	1,8 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et avoir une double vie ?	oui	25,6 %
	non	72,3 %
	non-réponses	2,1 %

- Peut-on être un "bon Suisse" et ne parler qu'une des quatre langues nationales ?	oui	76,4 %
	non	22,2 %
	non-réponses	1,4 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et dépenser sans compter ?	oui	31,4 %
	non	66,8 %
	non-réponses	1,8 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et ne pas être un bon soldat ?	oui	47 %
	non	51,1 %
	non-réponses	1,9 %
- Peut-on être un "bon Suisse" et discuter les valeurs traditionnelles ?	oui	49,3 %
	non	47,5 %
	non-réponses	3,2 %

\* \* \*

Que penses-tu de l'automatization ?

Face au développement de l'automatization, je suis avant tout :

Optimiste parce qu'	73,3 %
- elle résoudra les problèmes posés par le manque de main d'oeuvre	29,8 %
- elle déchargera l'homme des travaux monotones	21,2 %
- elle augmentera les loisirs	11,7 %
- elle accroîtra nos possibilités d'exportation	10,6 %

Face au développement de l'automatization, je suis avant tout :

Pessimiste parce qu'	24,9 %
- elle mènera à l'uniformisation	8,4 %
- elle accélèrera la course aux biens matériels	7,4 %
- elle ruinera la petite industrie	5,3 %
- elle provoquera du chômage	3,8 %
n'ont pas répondu à cette question :	1,8 %

\* \* \*

Pourquoi se marie-t-on ?

A mon avis, on se marie en Suisse avant tout :

- par inclination mutuelle	49,9 %
- pour avoir un chez soi	14,8 %
- pour avoir des enfants	14 %
- pour ne pas rester seul	8,8 %
- parce que c'est l'usage	4,2 %
- par désir charnel	4,2 %
- par intérêt matériel	1,8 %
- pour changer sa situation sociale	1,2 %
n'ont pas répondu à cette question	1,1 %

Comment se manifestent les différences sociales ?

Je pense qu'en Suisse on se distingue socialement surtout :

- par la manière de se comporter 26,2 %
- par le rang qu'on occupe dans sa profession 25,7 %
- par la formation scolaire qu'on donne à ses enfants 13,6 %
- par la manière d'occuper son temps libre 7,4 %
- par le quartier que l'on habite 5,9 %
- par la façon de passer ses vacances 2,7 % 81,5 %

Cette question n'est pas pertinente :

- parce qu'en Suisse il n'y a pas de manifestation extérieure des différences sociales 12,7 %
- parce qu'il n'y a pas de différences sociales en Suisse 3,9 % 16,6 %

N'ont pas répondu à cette question : 1,9 %

\* \* \*

Quelle est ton attitude face au communisme ?

Pour empêcher que le communisme puisse gagner du terrain en Suisse, j'estime qu'il faut avant tout :

- améliorer notre politique économique et sociale 29,5 %
- sauvegarder la cohésion de la famille 17,7 %
- défendre nos valeurs traditionnelles 9,8 %
- renforcer l'action des Eglises 8,9 %
- rompre les échanges commerciaux avec l'Est 3,7 %
- éviter les échanges culturels et sportifs avec les pays communistes 1,7 % 71,3 %

J'estime que le communisme ne peut pas gagner de terrain en Suisse 21,9 %

J'estime que le communisme ne serait pas un mal pour la Suisse 5,4 % 27,3 %

N'ont pas répondu à cette question : 1,4 %

\* \* \*

La démocratie, qu'est-ce que c'est ?

Pour moi, un pays démocratique est avant tout un pays :

- où chacun peut exprimer librement son opinion	32,8 %
- où le peuple vote lui-même les lois	19 %
- où les droits individuels sont protégés	14,8 %
- où les citoyens ont le droit d'initiative et de référendum	13,4 %
- où les hommes et les femmes ont les mêmes droits	7,4 %
- où les lois sont l'oeuvre de députés élus par le peuple	4 %
- où plusieurs partis politiques sont en compétition	3,6 %
- où chacun a les mêmes chances professionnelles	3,5 %
N'ont pas répondu à cette question :	1,5 %

\* \* \*

Qu'est-ce qui changerait favorablement la condition de la femme suisse ?

- cette question n'est pas pertinente :	
parce que la condition de la femme suisse est conforme à la nature de la femme	24,5 %
parce qu'en Suisse, la femme n'est pas défavorisée par rapport à l'homme	19,2 %
	43,7 %
- Je pense que sa condition changerait favorablement surtout :	
si elle avait le droit de voter	19,1 %
si elle avait des chances de promotion professionnelle égales à celles de l'homme	16 %
si elle avait droit à un salaire égal à celui de l'homme	10,1 %
si elle était mieux informée des moyens de limiter les naissances	7 %
si elle avait le droit et le devoir de faire du service militaire	1,5 %
si le divorce s'obtenait encore plus facilement	0,9 %
	54,6 %
N'ont pas répondu à cette question :	1,7 %

\* \* \*

Que faut-il avant tout sauvegarder en Suisse ?

A mon avis, il faut sauvegarder en priorité :

- la bonne entente entre employeurs et employés	23,7 %
- la diversité linguistique et culturelle de la Suisse	20,8 %
- la paix confessionnelle	12,4 %
- l'autonomie des communes	11,2 %
- la souveraineté des cantons	7 %
- la haute conjoncture	6,6 %
- la petite et moyenne industrie	5,2 %
- N'ont pas répondu à cette question :	2 %

\* \* \*

Il est urgent de ...

Il est urgent pour la Suisse de donner une plus large part dans les programmes scolaires à la technique et à la science :

oui	75,3 %
non	22,2 %
non-réponses	<u>2,5 %</u>

Il est urgent pour la Suisse de préciser sa position face au Marché Commun :

oui	69,4 %
non	27 %
non-réponses	<u>3,6 %</u>

Il est urgent pour la Suisse de réviser le principe de sa neutralité :

oui	42,1 %
non	55,1 %
non-réponses	<u>2,8 %</u>

Il est urgent pour la Suisse d'adopter un plan économique à long terme :

oui	60,5 %
non	35,8 %
non-réponses	<u>3,7 %</u>

Il est urgent pour la Suisse de former davantage de techniciens :

oui	80,4 %
non	16,6 %
non-réponses	<u>3 %</u>

Il est urgent pour la Suisse d'appliquer un programme d'aménagement du territoire :

oui	73,9 %
non	21,7 %
non-réponses	<u>4,4 %</u>

\* \* \*

La Suisse ferait-elle bien de ...

La Suisse ferait-elle bien de limiter dans l'intérêt de la communauté la libre disposition du sol ?

oui 56,4 %  
non 40,7 %  
non-réponses 2,9 %

La Suisse ferait-elle bien de créer un Institut National de la Recherche scientifique ?

oui 81,2 %  
non 15,8 %  
non-réponses 3 %

La Suisse ferait-elle bien d'accroître son aide aux pays en voie de développement ;

oui 57 %  
non 40 %  
non-réponses 3 %

La Suisse ferait-elle bien de mettre le coût des études supérieures à la charge de la communauté ;

oui 63,1 %  
non 34,1 %  
non-réponses 2,8 %

La Suisse ferait-elle bien de coordonner sur le plan fédéral l'activité des services cantonaux de l'enseignement ?

oui 68,3 %  
non 28,1 %  
non-réponses 3,6 %

\* \* \*

Penses-tu avoir répondu à ces questions comme la majorité des visiteurs suisses ?

oui 61,1 %  
non 36,2 %  
non-réponses 2,7 %

\* \* \* \* \*

\*